ACTIVIDAD "MUJERES HACIENDO BARRIOS". Un recorrido para el reconocimiento social del aporte de las mujeres

SEGURA, Mariana, seguramariana1@gmail.com
FERREYRA, María Clara, programa.comunidad2021@gmail.com
OTERO, Iris, programa.comunidad2021@gmail.com
BORDENAVE, Alejandra, programa.comunidad2021@gmail.com
OLIVEIRA, Rocío, programa.comunidad2021@gmail.com
CIURO, Federica, programa.comunidad2021@gmail.com
CHAMORRO, David, programa.comunidad2021@gmail.com
Subsecretaria de Hábitat de la Comunidad — Provincia de Buenos Aires

Palabras clave: caminata, Cuidados, Mujeres, Reconocimiento, Barrios Populares

Resumen extendido

La creación de los Ministerios Nacional y Provincial de Mujeres, Políticas de Género y Diversidad, pone de manifiesto la importancia que siempre tuvo la temática de género, instalándose en el ámbito gubernamental, en sus máximos estamentos de políticas públicas.

A su vez el hábitat y el urbanismo, viene desarrollándose en términos de políticas públicas, con énfasis en el acceso justo al hábitat, pero no desde una perspectiva feminista.

El abordaje del cruce entre mujeres y hábitat ha sido explorado en distintos ámbitos. CICSA Ciudades Feministas, desde Córdoba y como parte integrante de la Red Mujer y Hábitat - América Latina y el Caribe, hace 35 años viene trabajando esta temática, a partir de grupos de investigación como también de activismo y espacios de formación. Desde 2016, se viene debatiendo en el Encuentro Nacional de Mujeres que se realiza todos los años en distintas sedes. En el sistema académico ha tenido antecedentes múltiples, aunque todavía no son un campo denso.

En los últimos tres años se han multiplicado las experiencias de activismo de urbanismo feminista en distintos ámbitos, que aportó acciones de intervención en el espacio público, como forma de dejar interrogantes a nivel social.

En este punto, consideramos que incorporar la perspectiva feminista a las cuestiones de hábitat y urbanismo en políticas públicas es a la vez, necesario y un desafío.

En el caso del ámbito de competencia de la Dirección Mejoramiento de Barrios, y como parte de la Subsecretaría de Hábitat de la Comunidad, de la Provincia de Buenos Aires, se diseñó e implementó una actividad de sensibilización en los barrios sobre el cruce mujer y hábitat: "MUJERES HACIENDO BARRIO"

La actividad es hoy parte de la caja de herramientas del Programa "Nuestro Barrio tiene proyecto" y trabaja en las interrelaciones de cuatro planos:

- 1. Hábitat y urbanismo
- 2. Mujeres y género
- 3. Estado, políticas públicas y gestión
- 4. Barrios populares

La actividad se desarrolla en articulación con los municipios y las referentes de los barrios populares. Apunta a instalar, debatir, reconocer, recuperar la dimensión de género del barrio a través de un recorrido con estaciones.

El recorrido será liderado por las referentas del barrio. En cada una se tomará un aspecto del cruce hábitat y género y se conversará sobre eso. En algunos casos también se hará un mapeo o cartografía social. Es una actividad sociocultural que nos permite a las mujeres repensar nuestros territorios.

Estación 1 - Historia de la Comunidad. ¿Qué es ser de Las Nieves?



Se realizó una cartografía social y urbana con línea de tiempo, marcando orígenes y crecimiento barrial. Además, se colgó una guirnalda con fotografías antiguas del barrio y la comunidad, brindadas por los vecinos. También se realizó un afiche donde quienes participaron escribieron su nombre, en qué año llegaron al barrio, y de dónde venían.